

令和5年9月定例会

五島市教育委員会会議録

令和5年9月29日

五島市教育委員会

令和5年9月定例会会議録

1 日 時 令和5年9月29日(金) 午後2時59分～午後3時40分

2 場 所 市役所3階 第2委員会室

3 出席者 教育委員 坂本 泰蔵
教育委員 山本 浅子
教育委員 道下 和之
教育委員 大島 眞由美
教育長 村上 富憲

4 欠席委員 なし

5 会議に出席した者の氏名

教育総務課長	濱崎 正己	学校教育課長	境目 直行
学校教育課課長補佐	塩竈 憲治	教育総務課係長	八尾 政之
教育総務課係長	城山 直樹	教育総務課係長	松崎 重樹
図書館長	野口 良美	学校教育課係長	前田 正利
学校教育課係長	山田 英基	富江分室長	橋口 元孝
玉之浦分室長	橋本 清隆	奈留分室長	北川 竜洋

(合計／書記含め13名)

6 傍聴者 なし

7 書 記 教育総務課課長補佐 谷川 智子

8 議題及び議事の概要

- 教育長が開会を宣告する。(午後 2 時 59 分)
- 前回会議録の承認

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、濱崎教育総務課長が 8 月定例会の会議録を説明の後、各委員へ審議を諮ったが、質疑、意見もなく承認された。

- 教育長報告

前回 8 月 17 日の定例教育委員会以降の報告をいたします。

- ・ 18 日は校長を対象に人事異動のヒアリング 2 日目を実施し、全ての学校が終了いたしました。主に教職員の状況や要望を聞きました。
- ・ 21 日、授業改善セミナーを市役所で行いました。急な日程にも関わらず、たくさんの教員が参加してくれ長崎大学の木村教授の話を聞いてもらいました。
- ・ 22 日は、10 月 28 日に行われる教育県長崎振興大会五島大会で行われるシンポジウムの流れや役割分担を確認する打ち合わせがありました。当日は、委員の皆様にも案内を送付すると聞いておりますので、参加の方よろしくお願ひします。
- ・ 23 日は、NPO 法人くにたち農園の佐藤理事が表敬訪問されました。農園の子どもたちを全て五島で体験学習を行っているということでした。佐藤理事は、国立市の教育委員をされているそうです。
- ・ 26 日は、4 年ぶりに実施された第 37 回夕やけマラソンの開会式に参加しました。2000 名近くの参加者のスタートは勇壮でした。ゲストの福土加代子さんはテレビで見たとおりの人で、愛嬌があり、大会を盛り上げていただきました。
- ・ 29 日はシゴトフェスが奈留でありました。日本青少年育成協会の主催で、奈留出身の柿森さんがメンバーに入っており自らの進路を考えるよい機会でした。奈留中高生全員が一流の仕事人の話を聞く内容でした。五島ではなかなかない職業の方がおられて刺激になったようです。
- ・ 9 月 3 日日曜日マスコミで何度か取り上げられましたが、壱岐の離島留学生の事故を受けて、その詳細について検討を重ね対策を話し合う会議がありました。今回の会議で一区切りになりましたが、どこの離島留学も、様々な課題があるようです。
- ・ 4 日に 9 月校長定例会が開かれました。例年より 1 週間早く授業を開始

しましたが、夏休み期間中および2学期が始まってから、大きな事件・事故も報告ありませんでした。

- ・6日、全国学力学習状況調査の結果を受けて、各校の代表を集め、学力向上作戦会議を開きました。各学校で学力向上プランを作成し、その計画を全職員一丸となって、愚直に取り込むことが重要であるということを確認しました。
- ・8日にJICA青年海外協力隊の長手出身の理事が表敬訪問をしてくださいました。内容は、協力隊の内容を中学生が学ぶ方法についての相談でした。
- ・11日、9月市議会が開会、午後からは教頭研修会を実施いたしました。
- ・17日、各地で運動会が開催されました。雨の影響を受けて崎山小・中学校が午前中はグラウンドで、午後は体育館で行いました。嵯峨島は体育館で、奈留小中は、地域と合同でしたが地域抜きで学校だけの運動会を行いました。
- ・18日の敬老の日は、全国的にも歴史が長いことで有名な第102回長手地区敬老会がありました。
- ・20日長崎歴史文化博物館館長が来庁し、市長とともに話を聞きました。十八親和銀行福江支店跡地で、博物館等から資料を持ってきて子どもたちを対象に、学習会を開きたいという内容でした。
- ・24日日曜日、奥浦小中学校の運動会がありました。奥浦中学校は最後ということで、歴代校長や統合先も含め中学校長にも案内を出していたようです。本山地区公民館運動会は、台風も含めて7年ぶりの開催となり、やめていいという声も大きくなってきたと館長さんが憂えておりました。久賀小中学校の運動会も行われました。
- ・26日は9月市議会の予算委員会がありました。
- ・27日は第1回社会教育委員会議が開かれ、社会教育委員の皆様、令和5年度教育委員会の行事を説明し、様々なアドバイスをいただきました。また、令和7年度に予定されております全国国民文化祭長崎大会の五島市設立総会が開催されました。
- ・28日、地区別教育長・校長会が開かれ、令和6年度の人事異動について説明を受けました。そして、議会が閉会となり、坂本教育委員に代わって川端一教育委員の委嘱の議案が承認されました。

報告は以上です。何かご質問、ご意見等ございましたらお願いします。

坂本委員

久賀小中学校の運動会ですけども、天気にも恵まれいい運動会でした。在校生はしま留学生だけですが、学校伝統の久（く）が太鼓を地域の方に披露しました。アンコールももらい子どもたちも嬉しそうでした。

山本委員

8月29日の仕事フェスですが、どのような方が来られたのでしょうか。

北川分室長

奈留に来られている I ターンの方や公務員、奈留島にない職業では IT 関係やメディア関係など、型にはめることのできないような分野の話で、話し方も洗練されていて、生徒たちも楽しい時間を過ごせたようでした。

○議案審議

議案第 25 号 損害賠償について

教育長

議案第 25 号「損害賠償について」、説明をお願いします。

濱崎課長

地方教育行政の組織および運営に関する法律第 29 条の規定に基づき和解および損賠損害賠償額の決定について、市長に対する意見を求めるものがあります。和解および損害賠償額の内容ですが、今年 6 月 21 日に三井楽小学校敷地内において、賠償の相手方が乗用車で走行中、体育館脇の側溝蓋のグレーチングが跳ね上がり車体が損傷したものです。この事故に対し市は責任を認め、当該事故により生じた自動車の修理代 10 万 8900 円を賠償するものです。なお賠償額については、市が加入している全国町村会総合賠償補償保険制度により、全額補償されることになっております。今後の流れとしましては、本議案の承認後、損害賠償額を決定し、専決処分され、その後、市議会へ報告することになります。以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。

教育長

それでは、ただいまの説明に対しまして、何かご意見、ご質問ないでしょうか。

坂本委員

賠償の相手方ですけども、何か行事で敷地内に入ったわけですか。

城山係長

当日は三井楽小学校で授業参観が行われて、その帰宅時に乗用車にグレーチング上を通ったときに跳ね上がって事故が発生したということです。

坂本委員

保護者ということですね。わかりました。

教育長

その後のグレーチングの修理はもう終わっているんですかね。

城山係長

取り替え工事を行いまして、現在車両が通過しても安全な状態になっております。

教育長

他にないでしょうか。

それでは、質疑意見もないようですので、この件について承認をいただいたということにいたします。

○ その他

教育長

それでは「その他」に入ります。まず教育委員の皆様から何かございませんでしょうか。

坂本委員

今年度末で閉校する学校で耐震化ができていない学校ありますか。もう一つ、耐震化されている場合はどんな活用方策が地元から出てきているのか、また解体するとすればどれぐらい補助があるのか。

城山係長

統廃合予定の学校の耐震化につきましては、全て耐震化が完了しております。統合後の跡地活用については、ある学校の閉校にかかる協議会の際に聞いたなかではカフェや整体とか、地域で何か活用したいといった声を聞きました。その他にも個人で相談にこられた方もいらっしゃいました。解体についての国庫補助等につきましては、建築時には補助の対象になるんですけども、解体については、一般財源でということになります。

坂本委員

耐震化が行われているということであれば、地域社会の活性化のために活用を図っていく方向で進めてもらえればと思います。また市財源で解体となれば、相当な数の学校が残っているわけですから計画などの検討をお願いしたいですね。

濱崎課長

今年9月の市議会でも市長が答弁をしましたが、施設については今まで教育委員会で管理をしてきましたが、今後は財政課の方で一括して管理をすることになる予定です。第一義的には売却を考えていくというふうな方向性で、それで売れない場合には貸付をしていくという答弁をしています。耐震化していない施設は長くは使えないので、解体していくことになると考えております。

坂本委員

かなりの数になると思いますが、それも含めて財政課のほう引き取ってくれるのですか。

濱崎課長

財政課の方で基金も積み立てていますので、そちらを使って解体していくという形になると考えております。

教育長

現在使用している校舎も古いものが多く、これからも大規模改修や改築または統合が考えられるかなと思います。

他にないでしょうか。

では次に教育総務課からお願いいたします。

濱崎課長

教育総務課分の報告です。

・まず市議会の9月定例会について、11日から28日まで18日間、開催されました。教育委員会の議案がありませんでしたので議案質疑や委員会はありませんでした。一般質問につきましては、9月14、15、19日の3日間、9名の議員が登壇をされました。そのうち教育委員会関連では4名の議員が質問をされております。まず中西議員から、小中学校の統合について、中学校の校則について。松本議員から、五島列島沖に眠る潜水艦について。江川議員からゼロカーボンシティ計画案に関して給食の地産地消のこと、それから教育行政として学校統合、タブレットの持ち帰り学習、生理用品の配置、学校給食の無償化について。そして山田議員の方から、部活動等の遠征費の助成についてという質問があっております。質問の詳細につきましては添付をしておりますので後ほどご覧いただければと思います。それから教育福祉委員会については、審査案件はありませんでしたが、協議会を開催していただきまして、統合の進捗状況について報告をしております。このときには通学方法の検討状況を報告しております。大浜小学校が路線バスということで保護者の同意をいただき決定をしております。崎山小学校についてはスクールバスの運行ということで決定をいたしました。それから奥浦中学校については、路線バスまたは自転車利用ということで決定をいたしました。崎山中学校についても路線バスまたは自転車利用ということで提案をしているんですが、保護者からの同意はいただけておりませんので、また来週に保護者説明会を開催したいと思っております。

・続いて、事業の実績と今後の予定です。中学生の国内体験学習事業ですが、3年間コロナで中止となっておりまして、今年度久しぶりに開催をしました。8月21日から24日、大阪の方に中学1年生20名が参加をしてきました。近畿大学で学生との交流や五島の出身者の企業訪問、東大阪市の工場見学などを行っております。それから、今年度の第1回社会教育委員会議を9月27日図書館で開催をしております。今年度の事業概要、取り組み状況を説明しております。同じく9月27日の午後から図書館で国民文化祭障害者芸術文化祭実行委員会設立総会を開催しております。この国民文化祭は全国規模の文化の祭典ということで、全国都道府県が持ち回りで開催をしております。長崎県の開催は初めて令和7年度に開催をすることが決定をしております。全国大会で「連句」を予定しております。そ

れと五島市の特色プログラムということで、五つほど事業を計画しております。

・次に予定としまして青少年音楽セミナー五島ウインドオーケストラ演奏会、これ毎年行っておりますけども東京芸術大学の講師陣を招いてのセミナー演奏会ということになりまして、10月20日から22日に文化会館で行う予定としております。最後に次回の定例教育委員会ですけれども、10月26日木曜日14時から3-BC会議室で行う予定としております。

境目課長

学校教育課から10月の行事予定で主なものを説明します。

- ・2日月曜日、嵯峨島小中学校へ指導訪問を行います。
- ・4日水曜日、市中総体駅伝競走大会が中央公園で開催されます。
- ・6日金曜日、10月定例校長会
- ・11日水曜日、小学校体育連合大会、小体連が中央公園で開催されます。
- ・14日土曜日、小学生を対象としたジュニアイングリッシュキャンプが文化会館で行われます。
- ・21日土曜日、市ロボコン大会が福江中学校で開催されます。
- ・28日土曜日、教育県長崎振興大会が文化会館で開催されます。
- ・30日月曜日、久賀小中学校の指導訪問となっております。
- ・修学旅行、中総体の九州大会、全国大会および離島甲子園の結果は記載のとおりです、

教育長

支所の行事予定一覧表につきましては、各支所から説明してください。

橋口分室長

- ・8日日曜日、富小学校運動場で富江地区体育祭を予定しております。学校町内会あわせての会です。
- ・15日から17日の3日間、富江神社祭がございます。前日はお神楽、日曜日から神輿で町内をまわります。
- ・22日日曜日、第7回バドミントン大会を中学校体育館で予定をしております。

橋本分室長

8日、玉之浦カントリーパークにおいて、第18回玉之浦町市民運動会を開催します。

北川分室長

- ・15日、五島綱引選手権を3年ぶりに開催します。今回は種目を減らしまして、4種目に分けての実施です。
- ・10月28、29日、奈留文化祭を開催します。28日が展示、29日が舞台発表です。

谷川補佐

- ・10月8日日曜日、三井楽地区、岐宿地区でそれぞれ町内の運動会・体育祭があります。
- ・10月28日から29日、三井楽地区文化祭として展示の部と舞台発表がございます。
- ・29日日曜日、岐宿地区で魚津ヶ崎公園グランドゴルフ大会が行われます。

教育長

ただいま事務局から報告がありましたけども、何かご質問、ご意見等ございませんか。

山本委員

地区運動会はほとんど午前中で終わってしまうのですか。午後の部があるところもありますか。

松崎係長

10月8日に6地区で開催される予定ですが、緑丘地区だけが午後からもあります。玉之浦地区だけが雨天の場合は翌日、10月9日に延期、その他の地区は中止となります。

坂本委員

修学旅行に関してはコロナ禍では、近場でしかも泊数を減らして行っておりましたが、完全にもとに戻ったような形ですか。

境目課長

修学旅行の実施基準に従って、以前のとおり行っています。遠いところでも九州内になっております。

教育長

他にないでしょうか。

それでは以上をもちまして、教育委員会9月定例会を終了いたします。

(午後3時40分)